

GAZETA

DE MADRID

DEL MARTES 18 DE JUNIO DE 1782.

Hamburgo 23 de Mayo.

A Visan de Petersburgo que el Senado Dirigente ha expedido una orden para que se tome razon y conocimiento de todos los estrangeros que lleguen á Rusia , permitiéndoles establecerse en aquel Imperio si lo desearan.

En el glorioso reynado de la inmortal Catalina II se han formado en sus vastos dominios 132 Ciudades ó Villas , y hay planes hechos para otras 144.

Por cartas de Transilvania se ha sabido que el Príncipe Nicolas Carazza nuevo Hospodar de Valaquia hizo su entrada pública en Bucharest el 14 de Abril recibiendo muchas aclamaciones del Pueblo.

Londres 28 de Mayo.

MR. Courtney Capitan de la fragata de S. M. la Eurídice llegó al Almirantazgo el 25 por la mañana con una carta del Almirante Rodney y otra de Mr. Wallace Capitan del navio Warrior ; y la Corte las publicó en su Gazeta del mismo dia. La primera escrita en alta mar á 20 de Abril es como sigue.

„Debo informar al Almirantazgo que desde mis últimos
 „pliegos de 14 del corriente que remití por el Lord Cranston en
 „la fragata de S. M. la Andrómaca navegué con la esquadra de
 „mi mando á reconocer los puertos de *Basse-terre* , S. Christoval
 „y S. Eustaquio para enterarme de si la Francesa se habia reti-
 „rado á alguno de ellos ; pero á sotavento de la Guadalupe nos
 „cogió una calma que duró 3 dias , durante los quales nos em-
 „pleamos en reparar el destrozo de los buques Ingleses. Luego
 „que sopló una brisa destaqué varias fragatas hácia S. Christoval
 „y S. Eustaquio. En lugar de la multitud de embarcaciones que

„solian hallarse en este último puerto, solo habia dos goletas pequeñas, y en S. Christoval algunos navios armados. Convenido, pues, de que la esquadra derrotada de los enemigos se habia sotaventado despaché al Contra-Almirante Hood (cuya division formaba la retaguardia de la esquadra el dia del combate, y recibió menos daño que el resto de la línea) para que se transfiriese á fuerza de vela á la punta occidental de Sto. Domingo, esperando alcanzase algunos navios Franceses desmantelados y mas atrasados. Yo le sigo actualmente con el obgeto de incorporarme con él á la altura del Cabo Tiberon. Tengo la satisfaccion de participar al Almirantazgo que en los navios apresados se hallaron los cañones de batir del enemigo, las cureñas de campaña y el tren de artillería, lo qual es una pérdida para los Franceses, y puede ser de gran servicio en la Jamayca.

„Incluyo el duplicado de mis pliegos del 14, y quedo &c.“
Carta de Mr. Wallace escrita á bordo del Warrior á 22 de Abril, y dirigida á Mr. Stephens.

„Sirvase V. comunicar á los Comisarios del Almirantazgo que el 18 del corriente á las 2 de la tarde se separó del resto de la esquadra Mr. Hood con 10 navios de línea, una fragata y un brulote. El 19 á las 6 de la mañana divisó 5 velas á la altura de la Mona; y media hora despues hizo señal de caza general: á las 2 de la tarde algunos de nuestros navios alcanzaron dos de línea Francesa y una fragata, los quales arriaron bandera despues de un corto combate. Continué yó la caza contra otra fragata que pudo salvarse por la obscuridad de la noche; y esta es la causa de haberme separado de la division de Mr. Hood.“

La division del Almirante Kempenfeld que entró en Torbay para tomar víveres, ha vuelto á salir, y se cree debe dirigirse á alcanzar un comboy que suponen haber salido de Brest con 3 fragatas, segun informes del Capitan de un cutter que dexó cruzando á la altura de aquel puerto Frances.

Se asegura que Mr. Howe avisa en sus últimos pliegos que la esquadra Olandesa está tan resguardada en el Texél que sería peligroso emprender destruirla; pero añade que si el Ministerio resuelve arriesgar la empresa se le envíen 3 brulotes y el navio de línea mas ligero que se halle en los puertos de Inglaterra. Como se han despachado efectivamente los 4 buques que pide, parece seguro que se haya determinado el bombardeo del Texél, sobre todo sabiéndose que aun antes que se recibiese el dic-

támen de Howe le había enviado el Almirantazgo orden de hacer dicha tentativa.

Una carta de Plimouth del 19 refiere que quando llegó la orden para que se detuviese el Almirante Pigot sucesor de Rodney ya se había hecho á la vela en el navio Jupiter.

Debe salir en breve de Portsmouth el comboy de Terranova con algunos buques de guerra; y el Almirante Campbell nombrado Comandante de Marina en aquellos mares tiene orden de emprender su viage en esta semana.

Se asegura que á fines de Junio saldrá tambien de Portsmouth otro comboy para las Indias Occidentales; y las embarcaciones surtas en Spithead con víveres, pertrechos y municiones pasarán inmediatamente á Corck en donde hallarán algunos baxeles de guerra que se harán á la vela á principios del mes próximo.

Dícese que el navio de S. M. el Artois del mando del Capitan Macbride ha sido apresado á la altura de Brest estando reconociendo la esquadra que se alista para Mr. de la Motte Piquet.

Segun las noticias que corren en el dia es tan cierta la toma de Pablo Jones como la segunda salida de la guarnicion de Gibraltar; pues parece que había destacado Rodney la fragata Convert, dos chalupas y una balandra de guerra para echar de la Isla de la Tórtola ó sorprender los buques que mandaba el Comódoro Americano; pero quando llegó la division Inglesa ya había salido de aquella Isla Mr. Jones.

Se está alistando gran número de embarcaciones destinadas á llevar víveres á Gibraltar.

Extracto de la relacion del Vice-Almirante Hughes sobre la conquista de Trincamala y Ostemburgo.

„Desde el dia 12 de Noviembre se ocupó la esquadra Inglesa en hacer aguada en Negapatan, tomar víveres, embarcar algunas tropas y artillería, y despachar prisioneros á Madras. Los recios vientos y la contrariedad de los monzones la detuvieron en aquel puerto hasta el 2 de Enero de este año; y el 4 llegó á la bahía de Trincamala donde encontró al navio de S. M. el Seahorse mandado por el Capitan Montagú que desde el 21 de Agosto anterior bloqueaba aquella posesion Olandesa. Al dia inmediato á su llegada se empezó el desembarco de las tropas y artillería, y se estableció el campamento á 3 millas de Trincamala sin la menor oposicion. En el propio dia marcharon en buen orden hácia dicho Fuerte, y en la misma noche se apoderó de él la Compañía de Granaderos entrando con intrepidez á tiem-

po que su Gobernador estaba extendiendo la capitulacion. En
 ,aquel Castillo , que domina el único parage en que podían des-
 ,embarcarse los víveres y municiones , quedaron prisioneros 400
 ,soldados y 3 Oficiales. Allí supo Mr. Hughes que el resto de
 ,las fuerzas enemigas estaban en Ostemburgo, Fortaleza construida
 ,en la cumbre de una elevada montaña que domina el puerto
 ,conservando comunicacion con sus baxeles. Despues de dexar
 ,abastecida de todo lo necesario la guarnicion de Trincamala, y
 ,de reconocer el mejor camino para dirigirse á Ostemburgo, mar-
 ,charon los Ingleses hácia la montaña donde se apostaron á 100
 ,toesas del Castillo, habiendo desaloxado primero á los Olandeses
 ,de un puesto que tenian en ella. En la mañana del 9 intimaron
 ,al Gobernador Alberto Homoed se entregase á las armas Britá-
 ,nicas; pero respondió que debiendo manifestar la mayor leal-
 ,tad á la República, estaba determinado á defender aquel Fuer-
 ,te hasta el último extremo. El Mayor Geils, que fue el portador
 ,de la intimacion, informó á los Ingleses que se podia dar asal-
 ,to á la Plaza; y como este era casi el solo recurso para tomarla,
 ,atendida la suma dificultad de transportar artillería á la cima
 ,de la montaña, envió segunda intimacion Mr. Hughes al Gober-
 ,nador Olandes y le hizo responsable de las conseqüencias del
 ,asalto si daba lugar á que se verificase. Sin intimidarse Mr. Al-
 ,berto Homoed respondió que las órdenes que tenia eran de
 ,defender la Plaza por todo género de medios; y que si faltaba
 ,á ello no podría justificar su conducta. En vista de su reso-
 ,lucion se dió la orden para el asalto, y al amanecer del dia
 ,11 se destinaron para él 450 hombres sostenidos por 7 Com-
 ,pañías y 2 cañones. La partida que marchaba al frente logró
 ,entrar por las troneras sin que lo advirtiese la guarnicion, y
 ,siguiéndola el resto de la tropa desaloxó á los enemigos de las
 ,fortificaciones, y tomó posesion del Fuerte. Entonces se rindie-
 ,ron tambien 4 navios (dos de ellos ricamente cargados) y al-
 ,gunos barcos surtos en el puerto. El Teniente Ingles Jorge Long
 ,fue muerto en el asalto con otros 20 hombres, y hubo 2 Ofi-
 ,ciales y 40 soldados y marineros heridos. El enemigo perdió
 ,poca gente porque arrojó desde luego sus armas, y la huma-
 ,nidad que caracteriza á los Ingleses les concedió la vida que
 ,merecian haber perdido segun las leyes de la guerra. La guar-
 ,nicion que quedó prisionera consiste en 350 hombres entre Eu-
 ,ropeos é Indios, con 13 Oficiales; y se han hallado en ambos
 ,Castillos 74 cañones, 6 morteros, 8 pedreros, 1472 fusiles, la

„mitad con bayonetas , mas de 11800 balas, 1240 bombas, 339 granadas y 15200 libras de pólvora.“

En carta separada avisa el Almirante Hughes al Conde de Hillsborough que apenas conquistó á Negapatan evacuaron todas las tropas de Hider-Ali los Fuertes y puestos que ocupaban en Tanjaur; y que los Soberanos de Marawa y Trinavilli, que á solicitud de Hider habian tomado las armas contra los Ingleses y contra el Nabab de Carnate, se sometieron de nuevo á nuestras armas baxo de algunas condiciones ventajosas.

Amsterdam 31 de Mayo.

„EXâgeran mucho los Ingleses, segun su costumbre, las ventajas que les resultan de las conquistas que acaban de hacer en la India; pues aunque el Castillo y la Factoría de Negapatan son de bastante importancia en la costa de Coromandel, aun falta mucho para que la Inglaterra triunfe sin obstáculo en aquella parte del Asia. El menor auxilio que pueda darse á aquellos Naturales, que aborrecen á los Ingleses, mudará con facilidad el semblante de los negocios en un pais en donde es muy frecuente este género de revoluciones. Tampoco debe creerse que de la toma de los dos Castillos de Trincamala y Osnaburgo depende la conquista de toda la Isla de Ceylan; y aunque supongamos que los Ingleses han sido auxiliados por el Rey de Candi ó Candea que es el principal Soberano de la Isla no podrá darles grandes socorros, supuesto que reside á mas de 100 millas de los Fuertes conquistados. Por otra parte el puerto de Trincamala nunca ha servido para arribo ó tráfico de nuestros buques, ni se cria en sus contornos la canela cuyo comercio queda aun exclusivamente en poder de los Olandeses, siendo cierto que este fruto precioso se coge en Colombo residencia de nuestro Gobernador, y que la conquista de los parages por donde se extrae exîgiría de parte de nuestros enemigos grandes esfuerzos, á que no habrán dexado de oponerse las esquadras Francesa y Olandesa surtas en el puerto de Achem en la punta de la Isla de Sumatra.“

Mr. Adams acaba de abrir un empréstito de 3 millones de florines de Olanda repartidos en 30 billetes, cuyo reembolso se hará en cinco épocas empezando en el año de 1793, y siguiendo en los quatro sucesivos. Los réditos serán de 5 por 100; y están señalados los dias primeros de los meses de Junio, Julio, Agosto, Setiembre y Octubre próximos para que los prestadores entreguen los fondos que destinaren á este obgeto.

Brest 29 de Mayo.

SE ha recibido aquí la siguiente relacion de las evoluciones de la escuadra Francesa en América desde su salida de la Martinica.

„El 6 de Abril mandó el Conde de Grase salir de Fuerte-
 „Real para Sto. Domingo un comboy de 123 velas escoltado por
 „los navios Experimento, Sagitario, y la fragata *Engageante*; pero
 „á breve rato hizo señal de que volviese al surgidero por hallar-
 „se con aviso de haber salido de Sta. Lucía la escuadra Inglesa,
 „y de haber regresado al puerto dos navios con averías. El dia
 „8 se dió nuevamente orden de hacerse á la vela á tiempo que
 „dos fragatas se dirigian hácia el Cabo Salomon para descu-
 „brir; y así estas como la vigia de la Isla, hicieron señal de que
 „salía de Sta. Lucía la escuadra Inglesa compuesta de 26 navios. El
 „Conde de Grase se puso á la vela con la suya colocándose á
 „la cabeza, y haciendo señal de costear por el Norte; la fraga-
 „ta *Engageante* tuvo orden de acelerar en lo posible la marcha
 „del comboy, y de adelantarse hasta la Guadalupe para que sa-
 „liesen de allí las embarcaciones mercantes destinadas á Sto. Do-
 „mingo. Los enemigos que habian seguido toda la noche nuestra
 „escuadra se hallaron al amanecer casi á tiro de cañon á sotaven-
 „to: la vanguardia y centro de ambas líneas estaban entre la
 „Dominica y las Santas, al paso que las retaguardias permanecian
 „en calma á sotavento de aquella Isla, con vientos variables del
 „E. N. E. al E. S. E. El Conde de Grase puso en seguridad el
 „comboy haciendo adelantar su vanguardia sobre la del enemigo.
 „Empeñóse el combate general á las 10 de la mañana, y entonces
 „logró el comboy costeano las Santas anclar en *Basse-terre* de
 „la Guadalupe. Cesó el fuego á las quatro; dos navios perdie-
 „ron sus masteleros de gavia, y por el destrozo de su xarcia se
 „sotaventaron á la línea. A las quatro y media puso Mr. Grase
 „señal para formarse en orden de batalla por babor con la mira de
 „acercarse á la retaguardia, que como queda dicho estaba en
 „calma á sotavento de la Dominica. Los enemigos viraron por
 „contramarcha con viento en popa y se alejaron de nuestra lí-
 „nea. La vanguardia Francesa, que habia peleado de mas cerca
 „que el centro, no parecia muy maltratada; el navio *Caton* que
 „fue el que mas padeció, tuvo parte de su arboladura de trozada,
 „y 60 hombres entre muertos y heridos contando los que mal-
 „trató un cañon de la segunda bateria que se reventó. En el
 „tiempo que tardó en recomponerse se sotaventó, y el 10 al
 „amanecer se hallaba á sotavento de la escuadra Inglesa, y ésta

„á quatro leguas á sotavento de la nuestra. A las doce y media
 „del mismo dia destacó Mr. de Grase una fragata á la Guada-
 „lupe con pliegos para el Marques de Bouillé. El navio *Zelé* cho-
 „có con el Jason, y lo maltrató de tal modo que tuvo que arri-
 „var á la misma Isla. En la noche del 11 al 12 corriendo á
 „bordos encontrados chocó tambien el *Zelé* con la Ciudad de Paris
 „y perdió parte de los masteleros de baupres y de trinquete, y
 „al amanecer del 12 estaba dicho navio tres leguas á sota-
 „vento de la esquadra Francesa, parte de la qual doblaba por
 „barlovento de la Guadalupe. La fragata *Astrea* que remolcaba
 „al *Zelé* se halló una legua á sotavento de la retaguardia In-
 „glesa, que corria hácia las Islas de las Santas. No queriendo
 „el Conde de Grase abandonar aquel buque que veía cortado
 „hizo señal de arriivar sobre el enemigo, y al momento toda la
 „esquadra corrió á todo trapo acercándose de tal modo a la lí-
 „nea Inglesa que la obligó retirarse y á ceder 4 quartas. Am-
 „bas esquadras navegaban de bordo encontrado, los Franceses
 „con 30 navios, y los Ingleses con 42 de línea, tres de 50 caño-
 „nes, varias fragatas y corbetas. Los nuestros habian sufrido ya
 „el fuego de 21 de los enemigos que desarbolaron al Glorioso
 „de su palo mayor. Uno de tres puentes, que era matelote de
 „proa del Almirante Rodney, intentó cortar nuestra línea por
 „el Magnánimo, pero forzando éste de vela abordó al buque
 „enemigo que huyó al momento recibiendo dos veces las
 „bandanadas del Frances. Aprovechándose otro navio del atra-
 „so que causaba al Glorioso la falta de su arbol mayor lo
 „abordó, y le rompió á un tiempo el baupres, el trinquete y
 „la mesana. Ya fue imposible impedir al enemigo de cortar la lí-
 „nea, y de nada sirvieron todos los esfuerzos de nuestros navios.
 „Intentaron los Ingleses, aprovechándose de la ventaja que les
 „proporcionaba la variedad de los vientos que mudaron dos quar-
 „tas, rodear á los buques Franceses que estaban separados. Los
 „nombrados Héctor y Cesar se hallaron en medio de 7 Ingleses
 „y sostuvieron el fuego sin disminuirlo durante 9 horas consecu-
 „tivas, hasta que desarbolados é imposibilitados de acercarse á
 „los que podian socorrerles arriaron bandera, como asimismo
 „el Ardiente que parecia estar entre dos aguas. Fue cortada la
 „línea por varias partes, y desde entonces no hubo orden, pe-
 „leando cada navio Frances contra tres ó quatro Ingleses, y ca-
 „ñoneándolos por todas partes. La retaguardia mandada por Mr.
 „Bougainville y en particular el navio de su mando se acercó á
 „diez

„diez ó doce Ingleses de la retaguardia á corto tiro de pisto-
 „la, y resultó una carnicería de que no hay exemplo. A las seis de
 „la tarde y al cabo de 11 horas de combate se hallaba el navio la
 „Ciudad de Paris rodeado de 11 enemigos, dos de ellos de 3 puen-
 „tes, sin recurso para huir ni para cortar á los Ingleses. Qui-
 „so el Marques de Vaudreuil con muchos navios del centro de
 „batalla socorrer á Mr. Grase, y librarle de aquel inminente peli-
 „gro, pues ya habia cesado su fuego la Ciudad de Paris; pero á las
 „siete menos quarto, y media hora despues de la suspension del
 „fuego de nuestro Almirante, se le vió arriar bandera, lo qual confir-
 „mó que le faltaban municiones. El Marques de Vaudreuil reunió
 „los demás buques, y señaló el rumbo que con efecto siguieron.
 „La fragata Richemont habia logrado remolcar al Glorioso cuyo
 „valeroso Capitan habia muerto; pero la alcanzaron tres navios
 „Ingleses y la obligaron á escaparse abandonando dicho navio.
 „Se sabe que el *Sancti-Spiritus* quedó carenándose en la Martini-
 „ca, que el Jason y el Caton habian tenido que arriivar á la
 „Guadalupe para componerse, y que el *Zelé* se acogió al mismo
 „parage por no hallarse en estado de entrar en línea; de suerte
 „que nuestra esquadra se reducía á 30 navios, incluso tres ó
 „quatro de 64 cañones. Los Señores Du Pavillon, Descar, de
 „S. Cezaire y de Marigni perdieron la vida; y se ignora la
 „suerte del General, y de los Oficiales de los navios apresados.
 „El Jason y el Caton, que con la fragata Amable y la Corbeta
 „Céres pasaban de la Guadalupe á Sto. Domingo, fueron apre-
 „sados á sotavento del Cabo Roxo por 10 navios y 2 fragatas
 „de guerra. = El navio *Brave* rompió el fuego á las 7 y media de
 „la mañana, y empeñándose desde luego el combate duró hasta
 „las 7 de la noche. Prendióse entonces fuego en el navio Ingles
 „el Malborough de 74 cañones, y á las 10 se voló.“

Venecia 20 de Mayo.

EL dia 15 del corriente llegó el Santo Padre á la Isla de S. Jor-
 ge, fue cumplimentado por el Dux y Monseñor Patriarca, y
 de allí se transfirió á esta Ciudad acompañado de crecido nú-
 mero de góndolas y otras muchas barcas y lanchas en qué se
 hallaban 15 Obispos, varios Embaxadores, y otros Person-
 ges que salieron á encontrarle á Fusina. Dirigióse S. B. al Con-
 vento de Dominicos de S. Juan y S. Pablo, en donde tenia pre-
 parado su hospedage. El Dux y el Senado pasaron al dia si-
 guiente á la misma Iglesia, y se cantó un solemne *Te Deum*.
 Al anocheecer admitió el Papa á besar la mano ó el pié á la Nobleza

Veneciana y á varias personas principales forasteras , como asimismo á los Eminentísimos Buoncompagni y Cornaro ; y el 17 lograron la honra de besarle la mano en la Sacristía del mismo Convento muchas Damas vestidas de negro. Exâminó S. S. en aquel dia y en el inmediato el Arsenal , la Iglesia de S. Marcos , el Palacio , y el Colegio de S. Roque. Ayer dia de Pentecostes despues de asistir á la Misa cantada pasó á una especie de tribuna vistosamente adornada , y en compañía del Dux , del Patriarca , de los mencionados Cardenales , muchos Obispos y Prelados , y otras personas , y con la Tiara puesta dió la bendicion al inmenso pueblo que habia concurrido para recibirla. En el propio dia fue á visitar al Dux para manifestarle su agradecimiento ; y posteriormente con el citado acompañamiento tomó el camino de Padua , repitiéndose, como á su llegada, repique general de campanas, y salva de 7 galeras y otros buques.

Zaragoza 5 de Mayo.

DON Lorenzo Rodenas Boticario de la Villa de la Almunia recurrió á la Real Sitiada del Hospital General de Nuestra Señora de Gracia en esta Ciudad, pidiendo permiso para hacer experiencia en sus enfermos de fiebres tercianas y quartanas con un específico eficaz y acreditado en curarlas en el término de 10 dias, sin peligro de reincidencia , ni resulta dañosa. Habiéndoselo concedido , mediante el exâmen y precauciones correspondientes , dió principio en 8 de Diciembre del año próximo pasado con 19 enfermos que efectivamente curaron en el término prescripto , excepto uno á quien no pudo continuársele el remedio por hallarse en estado deplorable á causa de una hidropesía anaxârchâ ; y despues de haberse pasado el tiempo competente á poder observar las resultas , en Junta de 9 del corriente acordó la Sitiada que por medio de su Secretario se le diesen las gracias por el cuidado , desinterés y acierto con qué habia desempeñado la propuesta ; y asimismo una certificacion que tambien se le ha dado , de la qual consta lo referido.

Igualmente en las mas de las Comunidades Religiosas de dentro y fuera de esta Ciudad , y en mas de 150 personas , ha surtido el mismo buen efecto que en el Hospital Real y General dicha medicina ; de cuya verdad cada Prelado ha dado respectivamente al enunciado Rodenas certificado auténtico , firmado y sellado en toda forma. Todo lo qual se previene al Público , con el fin de que se aprovechen de un específico tan singularmente útil á la humanidad ; y se hace saber asimismo que aunque el propio

Boticario suministra el remedio por su mano con mas conocimiento, inteligencia y acierto que por la agena proporcionando la dosis; como no puede asistir á todos, ni en todas partes, ofrece dar su específico y método de tomarlo á quantos lo necesiten; y lo hallarán en su casa y Botica de la Almunia de Doña Godina, Reyno de Aragon.

Coruña 8 de Junio.

ANtes de ayer entraron en este puerto las balandras de guerra Bencejo, Flecha y Sta. Christina, como asimismo los bergantines Atocha y Ardilla que deben comboyar varias embarcaciones mercantes á los puertos de Vizcaya.

Madrid 18 de Junio.

EL Viernes de la semana pasada se transfirió el Rey con todos los Sres. Infantes, hijos y nietos desde el Palacio de esta Villa al Real Sitio de S. Lorenzo, y en el siguiente dia continuaron su viage al de S. Ildefonso en la forma regular. Los Príncipes Ntros. Sres. salieron de aquí el mismo Viernes, pero hicieron diversos tránsitos por mayor comodidad de la Princesa que se halla muy adelantada en su preñado; y entraron igualmente el Sábado por la mañana en el citado Sitio de S. Ildefonso, de donde avisan que S. M. y AA. se mantienen sin novedad en su preciosa salud.

Por cartas del Presidente y Capitan General del Reyno de Guatemala D. Matias de Galvez, que se recibieron el dia 13 de este mes, conducidas á Europa por el Teniente de navio D. Joseph Ignacio de Astigarraga y por el Subteniente del Regimiento de Infantería de España D. Francisco de Ayala, ha tenido el Rey la plausible é importante noticia de haberse rendido á discrecion á sus Reales Armas mandadas por dicho Presidente, la Isla de Roatan con sus fuertes, guarnicion y habitantes. Aunque en la brevedad con que se despacharon y salieron estos dos Oficiales y en las urgentes ocurrencias de reconocer y embarcar los efectos y prisioneros, disponer la continuacion de la campaña, y destruir aquellos establecimientos en que la Corte de Londres habia fixado su atencion para dominar desde allí el golfo y costa de Honduras, no hubo tiempo para extender la formal relacion y descripcion de todo lo aprehendido y executado en la expedicion: ha parecido anticipar al Público los hechos de que por ahora se tiene noticia, ínterin que con la llegada de dichos Oficiales y de las cartas que se esperan se pueda instruirle mas completamente.

El día 14 de Marzo salió una esquadra del puerto de Truxillo compuesta de las fragatas de guerra Sta. Matilde (que hacía de Comandanta al mando de D. Miguel Alfonso de Sousa), la Sta. Cecilia del cargo de D. Andres Tacon, la corsaria la Purísima Concepcion (alias la Antrope) con 4 lanchas cañoneras y 16 buques menores, llevando á su bordo las Compañías de Granaderos y Cazadores del Batallon de Infantería de Guatemala y 600 hombres de Milicias con sus respectivos Oficiales.

El 15 al amanecer se hallaban á las inmediaciones del puerto de Roatan, el que fue preciso ir reconociendo por ser peligroso y no llevar á bordo práctico alguno de quien fiar para aproximarse ó entrar. A las 10 de la misma mañana se despachó á Don Enrique Macdonell Capitan de fragata para que intimase al Gobernador y guarnicion se rindiesen á discrecion, pues se les concederían los honores que permitiesen las circunstancias, cuya prevencion solo se hacía por evitar la efusion de sangre. Pidieron seis horas de término, y se les concedieron; pero al cabo de ellas respondieron se hallaban resueltos á defenderse hasta el extremo.

El 16 al amanecer se puso señal de reunion de las embarcaciones, y á las 8 de la mañana habiéndose situado las dos fragatas Matilde y Cecilia á dos tercios de tiro de fusil al frente de los fuertes y baterías enemigas, se rompió el fuego por la primera (donde se hallaba el General) á las 10 y media de la misma mañana, y la segunda lo abrió pocos minutos despues con tanta viveza que á las dos horas desampararon los enemigos los fuertes y baterías principales, nombrados Fuerte Jorge, Despard y Dalling, retirándose á otras 4 baterías que tenian en eminencias desde las cuales continuaron un vivo fuego. Se dispuso el desembarco y se executó prontamente por las dos Compañías del Batallon de Infantería de Guatemala y alguna tropa de las embarcaciones, y siguiendo á estas las Milicias se apoderaron todas de los 3 expresados fuertes. Aunque hallaron la artillería clavada, fue de modo que en breve tiempo se puso en estado de servicio, y así se empleó contra una de las baterías inmediatas causándola gran destrozo; y como no era inferior el que recibian las otras pusieron al fin los Ingleses bandera blanca. Cesando el fuego por ambas partes se vió acercar un bote con dos Oficiales los cuales pidieron Capitulacion para la tropa y vecindario; pero en este estado les fue ya enteramente negada intimándoles que si se rendían á discrecion serían tratados con humanidad y política; ó bien tomasen el partido que les pareciese. Al fin se rindió toda

su guarnicion el 17, y quedaron prisioneros de guerra así los soldados como quantos habitantes habia en la Isla, y destinados á pasar á la Havana para su cange y venta de esclavos.

Se pegó fuego á todos los edificios del Pueblo, y sus fuertes quedaron demolidos para que no sirviesen de refugio á nadie. Los Negros esclavos apenas vieron las fuerzas Españolas se echaron á robar á sus amos, y despues huyeron á las montañas; pero desde luego se destinaron partidas de tropas para prenderlos ó destruirlos, de suerte que ya se habian arrestado mas de 30.

Tenia esta Isla para su defensa mas fuerzas que las que al principio se creyó; pero á pesar de esto y de la resistencia que hicieron, solo tuvimos por nuestra parte un granadero y un marinero muertos, y 4 hombres heridos.

Hace el General los mayores elogios de los Oficiales y tropa, y manifiesta que los de Marina de las dos fragatas se esmeraron en el acierto y viveza de sus fuegos, de suerte que pocos se habrían hecho tan bien aprovechados sin perder nunca obgeto, porque todo se executaba sin confusion alguna por la presencia de ánimo con que se dispuso por los citados Comandantes D. Miguel de Sousa y D. Andres Tacon, hallándose el primero al lado del mismo General y de su segundo D. Joseph Estachería: que ademas el Capitan de fragata D. Enrique Macdonell baxó á tierra diferentes veces para quanto se ofreció executar. Del Teniente de navio Don Joseph Astigarraga expresa el General que en el dia del combate se portó con mucho espíritu mandando la batería baxo cuyo fuego fue uno de los de mayor acierto. Ofrece finalmente D. Matias de Galvez relacion mas circunstanciada, con las listas de prisioneros y efectos que vendrán por segundo aviso; no pudiendo extenderse por la prisa con qué pasaba á sostener otra expedicion de mas de 200 hombres que por los rios de Agalta, Paun y S. Juan habian partido desde el 5 del mismo Marzo á desalojar á los enemigos de sus puestos fortificados y del principal de la *Criba* en el Continente de Honduras, que esperaba estuviese ya rendido ó rendirlo con brevedad.

S. M. en accion de gracias al Omnipotente ha mandado se cante el *Te Deum* en su Real Capilla, y que se celebre este suceso con tres noches de luminarias que empezaron ayer.

En la última Gazeta, capítulo de Francfort, donde dice que el Elector de Baviera regaló un precioso caliz al Emperador, debe leerse al Papa.
